

Val-de-Marne-infos



Hebdomadaire économique
du GRAND PARIS VAL DE MARNE

Membre du RESO HEBDO ECO

*Cette semaine,
notre cahier mensuel
Le Val-de-Marne
territoire d'excellence
dans le domaine
de la santé*

**HÔPITAUX UNIVERSITAIRES
HENRI MONDOR**

**Le Passport BP, un parcours de soins
pour les patients bipolaires**

HÔPITAL PAUL D'ÉGINE

**Des champions
de la chirurgie
de la main
et de l'épaule**

SENSIBILISATION AU DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN

**Octobre Rose : ateliers, stands, débats...
le Val-de-Marne se mobilise !**

HÔPITAL PAUL D'ÉGINE À CHAMPIGNY-SUR-MARNE

Des champions de la chirurgie de la main et de l'épaule

Les douleurs d'épaule, c'est un peu le nouveau mal de dos des années 2010. Cette pathologie, devenue extrêmement fréquente, impacte de plus en plus la santé publique. Dans ce domaine, l'hôpital privé Paul d'Égine à Champigny-sur-Marne est devenu une référence en la matière grâce à des chirurgiens réputés qui s'inscrivent dans le cadre d'un service de pointe consacré au traitement des pathologies de la main, de l'avant-bras et de l'épaule. Environ 8 000 patients sont traités chaque année dans cet établissement privé qui fait partie du Groupe Ramsay Générale de Santé. La moitié d'entre eux sont pris en charge dans le cadre du service SOS main, l'un des tout premiers d'Ile-de-France.

Les établissements spécialisés dans l'urgence main et SOS mains ne sont pas légions en Ile-de-France. On les compte même sur les doigts... de la main. L'hôpital Paul d'Égine fait partie de ceux-là. Il dispose d'ailleurs de l'agrément de santé publique dans cette spécialité. 4 000 patients y sont traités chaque année grâce à un service de soins d'urgence qui fonctionne 24 heures sur 24.

Et force est de constater que les chirurgiens de Paul d'Égine font des prouesses à longueur d'année permettant à de nombreux patients de retrouver l'usage de leurs membres supérieurs suite à des accidents domestiques ou professionnels.



CHIRURGIE PROGRAMMÉE

Si l'activité SOS main est particulièrement active à Champigny, un second volet de l'activité main concerne la chirurgie programmée qui traite les problèmes de canal carpien, d'arthrose, de rupture ou détérioration des tendons, sans oublier l'une des grandes spécialités de cet hôpital du groupe Ramsay : la chirurgie de l'épaule.

Les chirurgiens de Paul d'Égine traitent environ 400 épaules par an. Ils sont par ailleurs de plus en plus sollicités pour des formations, des enseignements à l'université, ou des publications scientifiques.

UN MOBIL LAB À PAUL D'ÉGINE

En septembre dernier, la société Arthrex a même mis à disposition de l'établissement un laboratoire d'anatomie mobile, plus communément appelé « Mobil lab », pour deux ses-

sions de formation de chirurgiens ou futurs chirurgiens franciliens et français venus apprendre ou se perfectionner dans la technique de l'arthroscopie de l'épaule.

Habituellement réservé aux établissements publics hospitaliers, le Mobile

lab a été exceptionnellement installé dans un hôpital privé. C'est dire la technicité reconnue de l'hôpital Paul d'Égine en la matière. Grâce au Mobil lab, le chirurgien en formation peut répéter à l'envi sur des pièces cadavériques, les gestes qu'il sera appelé à effectuer sur des patients lors de



Le Dr Marc Olivier Falcone, le Dr Thierry Dubert et le Dr Jean Noël Goubier, en compagnie d'Artus de Saint-Pern, Directeur Général de l'Hôpital privé Paul d'Égine, d'Edi Djebali, Directeur Commercial Ile-de-France d'Arthrex France et Claire Combes, Directrice des opérations de l'Hôpital Paul d'Égine.

futures interventions. Comme le souligne le **Dr Falcone**, « notre mission de formation comporte plusieurs volets : un volet pratique où l'on enseigne la chirurgie de la main à l'hôpital, un volet universitaire avec les cours que nous donnons à l'université Paris Est Créteil, enfin un volet recherche soutenu par les bourses délivrées par le groupe Ramsay Générale de Santé qui donnent lieu mensuellement à la publication d'études scientifiques. Les dernières en date concernent la chirurgie du canal carpien (car l'hôpital Paul d'Égine est le premier centre d'Ile-de-France dans ce domaine), les greffes de sca-phoïde, et une intervention sur tumeur glomique ».

Contrairement à une idée reçue, la majorité des patients accueillis à l'hôpital Paul d'Égine le sont dans le cadre du secteur 1, c'est-à-dire avec une prise en charge financière totale et sans dépassements d'honoraires. Ce ne sont que les prestations de confort (comme une chambre individuelle à la place d'une chambre double) qui peuvent donner lieu à un financement supplémentaire.

RESTE À CHARGE ZÉRO

« Les remboursements sont identiques à ceux du secteur public », explique **Artus de Saint-Pern**, Direc-

teur Général de l'hôpital privé Paul d'Égine... « On entend souvent parler de la saturation des urgences dans le secteur public, mais on oublie parfois de dire qu'un hôpital privé comme Paul d'Égine a lui aussi une mission de service public en matière d'urgences avec une ouverture 24h sur 24 et des temps de prise en charge qui excèdent rarement 1/4 d'heure... Il existe dans l'inconscient populaire une idée fautive selon laquelle, dans le privé, le coût est plus élevé ! Et pourtant, aux urgences, le reste à charge pour le patient est de zéro comme dans le public ».

Il faut d'ailleurs souligner l'efficacité du privé dans de nombreux cas. Le groupe Ramsay Générale de Santé, fortement implanté dans l'Est de notre département, est à l'origine d'une réorganisation et de nouvelles répartitions des activités hospitalières. Ainsi, si l'hôpital Paul d'Égine est désormais le centre de premier plan au niveau de la chirurgie de la main, il n'accueille plus de maternité, le service ayant été transféré et centralisé notamment sur l'hôpital Armand Brillard à Nogent-sur-Marne.

ORGANISATION EFFICACE ET SERVICES DE POINTE

Plusieurs années avant le secteur public, le groupe Ramsay a donc fait

le choix de la concentration et de la spécialisation. L'objectif est d'offrir aux praticiens et aux patients des services de pointe, avec des plateaux techniques, des structures immobilières, du personnel paramédical et un matériel pour une prise en charge optimale.

Comme le souligne **Artus de Saint Pern**, « nous n'avons pas de problème de pénurie de praticiens dans notre établissement, car nous savons nous rendre attractifs pour leur permettre d'exercer leur art dans les meilleures conditions. Dans le privé, le chirurgien a un statut libéral, dans le public,

il est souvent salarié, la mentalité est différente ».

« Avec nos 16 salles de blocs opératoires, nous réalisons plus de 100 opérations/jour avec la nécessité d'une organisation efficace à tous les maillons de la chaîne. Il y va de la notoriété de notre établissement ».

Parallèlement, comme toute entreprise privée, l'hôpital Paul d'Égine se projette déjà dans l'avenir avec l'arrivée prochaine d'un deuxième IRM et d'un deuxième scanner. ■

LE CENTRE « URGENCES MAINS » DE L'EST PARISIEN

Le Centre Urgences Mains de l'Est Parisien est le premier centre de chirurgie de la main en Ile-de-France. Ses 6 chirurgiens sont des chirurgiens orthopédistes spécialisés dans la chirurgie de la main, de l'épaule et du membre supérieur.

Le SOS mains, comprend aussi :

- un groupe d'urgentistes présents 24h/24 et 7 j/7 capables de décider dans les meilleurs délais de la nécessité d'une intervention par un spécialiste,
- une équipe de 9 médecins anesthésistes spécialisés,
- des kinésithérapeutes libéraux présents pour la rééducation du membre supérieur,
- une psychologue et un travailleur médico-social, membre du réseau « Prévention main » d'Ile-de-France pour faciliter la réinsertion professionnelle des accidentés de la main,
- un personnel paramédical compétent et formé à l'urgence, ainsi que le plateau technique disponible, leur permettant de prendre en charge tous types d'urgences médicales et chirurgicales,
- une collaboration étroite et permanente avec les médecins de ville et les différentes structures de l'urgence extrahospitalière (SAMU - Pompiers - SOS) qui a amené l'établissement à accueillir plus de 18 000 urgences médico-chirurgicales parmi lesquelles environ 6 000 traumatismes de la main.

UN CENTRE QUI A DE L'EXPÉRIENCE

Créé en 1991, le centre SOS mains effectue annuellement : plus de 5 000 canaux carpiens, plus de 50 réimplantations, plus de 1 000 arthroscopies d'épaule. Il est accrédité par la Fédération des Services d'Urgences de Main (FESUM), par le Hand Trauma Committee de la Fédération of European Societies for Surgery of the Hand (FESSH), par le Collège de Chirurgie de la Main, par le Collège de Chirurgie Orthopédique et Traumatologique pour la formation des internes.

Historiquement installé à Pontault-Combault (77), le centre a été réorganisé et installé au sein de l'Hôpital Paul d'Égine à Champigny-sur-Marne. Tout un département y est consacré à la chirurgie de la main, de l'épaule et du membre supérieur, en urgence, 7j/7 et 24h/24.

Il propose aussi des consultations par des médecins spécialistes tous les jours. Il dispose d'un bloc opératoire de 6 salles avec les installations les plus récentes et les plus innovantes pour répondre aux besoins de la chirurgie de la main, de l'épaule et du membre supérieur (microchirurgie, arthroscopie...).

EN CAS D'UGENCES

Prévenir immédiatement le service d'urgence : 01 64 43 43 43 (Pontault-Combault) ou 01 49 83 64 18 (Champigny-sur-Marne).

Dans tous les cas : pas de garrot, main surélevée, pansement compressif.

En cas de section complète : rassembler tous les fragments amputés, les mettre dans un sac plastique, le fermer et le placer dans la glace.

Le Groupe Ramsay Générale de Santé : 7 millions de patients par an

Après une OPA réussie sur le Groupe CAPIO en 2018, Ramsay Générale de Santé est devenu l'un des leaders européens de l'hospitalisation et des soins primaires. Le Groupe compte aujourd'hui 36 000 salariés et travaille avec près de 8 600 praticiens.

Présent dans 6 pays - France, Suède, Norvège, Danemark, Allemagne et Italie - le groupe soigne plus de 7 millions de patients par an dans ses 343 établissements. En hospitalisation, Ramsay Générale de Santé propose la quasi totalité des prises en charges médicales et chirurgicales dans trois métiers : Médecine-Chirurgie-Obstétrique (MCO), Soins de Suite et de Réadaptation (SSR) et Santé Mentale. Partout où il est présent, le Groupe participe aux missions de service public de santé et au maillage sanitaire du territoire, comme en Suède où le Groupe dispose de plus d'une centaine de maisons de santé de proximité. Dans tous les pays où il opère, la qualité et la sécurité des soins et la priorité du Groupe. C'est pourquoi, il est aujourd'hui l'une des références en matière de médecine moderne, tout particulièrement en matière de chirurgie ambulatoire et de récupération rapide après chirurgie.

Le Groupe investit également tous les ans plus de 200 millions d'euros dans l'innovation que ce soit dans les nouvelles technologies chirurgicales, d'imagerie, la construction et la modernisation d'établissements... Il innove aussi au service des patients avec de nouveaux outils digitaux ou encore en faisant évoluer ses organisations pour une meilleure efficacité de prise en charge.